
“资不抵债”有了明确标准

最高人民法院日前公布了《关于适用〈中华
人民共和国企业破产法〉 若干问题的规定
（一）》，就人民法院依法受理企业破产案件适用
法律的有关问题作出相关规定。该司法解释共
九条，已于上月底起施行。记者就此采访了最高
人民法院有关负责人。

法院受理破产案数远少于工商吊销企业数
据介绍，《中华人民共和国企业破产法》自

2007

年
6

月
1

日施行以来，在完善优胜劣汰竞争
机制、优化社会资源配置、调整社会产业结构、

拯救危困企业、保障债权公平有序受偿等方面
发挥了积极的作用。但在实践中，有的法院尚未
充分认识到企业破产法在调整市场经济中的重
要作用，加之现行体制、机制上的各方面原因，

对于申请人提出的符合法律规定的受理破产案
件条件的申请，以种种理由不予立案，影响了企
业破产法的贯彻实施。 从我国目前情况看，全
国法院每年受理破产案件数量，相比于每年工
商管理部门吊销、注销的企业数量，相差甚远。

一些企业未经法定程序依法退市，严重扰乱了
市场经济秩序。该司法解释的出台从法院系统
内部着力，推动破产案件的受理，有望尽快扭
转这种不正常局面，充分发挥企业破产法的应
有作用。

债务人偿债能力以真实财产数额为基础
司法解释第三条规定， 债务人的资产负债

表，或者审计报告、资产评估报告等显示其全部
资产不足以偿付全部负债的， 人民法院应当认
定债务人资产不足以清偿全部债务， 但有相反
证据足以证明债务人资产能够偿付全部负债的
除外。

该负责人介绍， 资产不足以清偿全部债务
是指债务人的实有资产不足以清偿全部债务，

即通常所说的“资不抵债”或“债务超过”。资不抵
债的着眼点是资债比例关系，考察债务人的偿还
能力仅以实有财产为限，不考虑信用、能力等可
能影响债务人清偿能力的因素， 计算债务数额
时，不考虑是否到期，均纳入债务总额之内。

据介绍， 资产不足以清偿全部债务是对债
务人客观偿债能力的判断， 因此应当以债务人
的真实财产数额为基础， 如果当事人认为债务
人的资产负债表，或者审计报告、资产评估报告
等记载的资产状况与实际状况不符， 应当允许
当事人提交相应证据予以证明， 推翻资产负债
表、审计报告或者资产评估报告的结论。

司法解释第四条还规定， 债务人账面资产
虽大于负债，但存在下列情形之一的，人民法院
应当认定其明显缺乏清偿能力：（一） 因资金严

重不足或者财产不能变现等原因， 无法清偿债
务；（二） 法定代表人下落不明且无其他人员负
责管理财产，无法清偿债务；（三）经人民法院强
制执行，无法清偿债务；（四）长期亏损且经营扭
亏困难，无法清偿债务；（五）导致债务人丧失清
偿能力的其他情形。

法院不得变相提高破产申请门槛
债权人申请债务人破产的原因是债务人不

能清偿到期债务。对债权人而言，其在提出破产
申请时， 除需提交自身债权依法存在的证据以
及破产申请外， 还应当举证证明债务人存在未
清偿到期债务的有关事实。

该负责人表示， 由于企业破产法未以债务
人资产不足以清偿全部债务或者明显缺乏清偿
能力，作为债权人提出申请的原因或条件，因此
未要求债权人申请时提交债务人的有关财务凭
证等材料， 事实上债权人也没有能力提交此类
证据材料。 人民法院应当严格按照企业破产法
规定的条件，审查债权人提出的破产申请，而不
应对债权人的证明责任提出不切实际的要求，

变相提高债权人提出破产申请的门槛。

司法解释第六条还规定，受理破产申请后，

人民法院应当责令债务人依法提交其财产状况
说明、债务清册、债权清册、财务会计报告等有

关材料，债务人拒不提交的，人民法院可以对债
务人的直接责任人员采取罚款等强制措施。

申请人可向上一级法院提出破产申请
司法解释第九条特别规定， 申请人向人民

法院提出破产申请，人民法院未接收其申请
,

或
者未按本规定第七条执行的， 申请人可以向上
一级人民法院提出破产申请。

据介绍， 该规定目的是加强上级法院对下
级法院的监督， 督促下级法院对于当事人提出
的破产申请依法作出是否受理的裁定。 根据企
业破产法的规定，申请人提出破产申请后，人民
法院应当及时审查并依法作出裁定。 对于人民
法院作出的不予受理裁定， 申请人可依据企业
破产法第十二条的规定， 向上一级法院提起上
诉，以充分保证当事人的诉讼权利。

该负责人介绍，在司法实践中，有的法院对
当事人的申请不予审查， 或者审查后既不及时
作出受理裁定亦不作出不予受理裁定， 使企业
破产法规定的申请人对于不予受理裁定的上诉
权形同虚设，损害了申请人的权利。因此，为加
强审判监督， 司法解释特别规定在人民法院未
接收申请人提出的破产申请、 未向申请人出具
收到申请及所附证据的书面凭证， 或者未在法
定期限内作出是否受理的裁定等情形下， 申请
人可直接向上一级人民法院提出破产申请。上
一级人民法院收到破产申请后， 应当责令下级
法院依法审查并及时作出是否受理的裁定；下
级法院仍不作出裁定的， 上一级人民法院可以
径行作出裁定。上一级人民法院裁定受理的，可
同时指令下级人民法院审理该案件。

（据《人民日报》白龙
/

文）
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最近， 我国内蒙古地区新上市土
豆因为销售困难而价格下跌， 江西省
农产品市场绿豆平均价格比

2010

年年
底下降

20％

，苦瓜下降
19％

，农产品价
格周期性波动问题引起了社会关注。

去年价格暴涨的土豆今年卖难，

去年飙升的绿豆价格今年走低， 如何
防范农产品价格下跌的周期性风险？

带着这些问题，记者在内蒙古、江西等
地进行了追踪采访。

土豆销售困难，农民愁眉不展
正值土豆销售黄金期， 我国土豆

主产区内蒙古自治区农民却愁眉不
展。在呼和浩特市、包头市、乌兰察布
市和锡林郭勒盟等土豆主产地， 土豆
价格比去年同期下跌了

30％

至
50％

。

看着跌价的土豆， 呼和浩特市武
川县可可以力更镇中营子村农民张玉
香说：“种土豆一亩地收入不到

100

元
钱，真是搭上苦工白干了一年。”他今
年种了

8

亩土豆，亩产量约
750

公斤，包
括

500

公斤大个的和
250

公斤小个的，

按现行市场价算一亩的产值共计
500

元，而每亩地化肥、种薯、雇人等的投
入就达

400

元。

在锡林郭勒盟正蓝旗五一种畜
场，来自河北省围场满族蒙古族自治县
的魏秀连去年与

6

个亲戚承包了
1000

亩
耕地种植土豆， 收购价是每公斤

0.8

元
左右，亩产值约

2000

元，但每亩地投入
将近

3000

元，一亩地要赔
1000

元。

分析人士指出， 由于去年土豆价
格高，今年全国土豆种植面积扩大，产
量大幅度提高，因而供给相对过剩。

中国淀粉工业协会土豆淀粉专业
委员会会长周庆锋说， 去年全国土豆
总产量不足

5000

万吨， 而今年全国总
产量预计超过

7000

万吨。

据内蒙古农牧业厅种植业管理处
统计， 今年全区土豆的种植面积

1140

多万亩， 比去年增加
110

万亩左右，产
量
1100

万吨，比去年增加
260

多万吨。

今年以来，除了内蒙古土豆大量滞销以外，辽宁、山东
等一些地区大白菜也大量滞销， 目前山东大白菜价格跌至
每公斤

0.06

元；此外，棉花价格也出现下跌。

应对周期风险，加强管理服务
呼和浩特市武川县上秃亥乡范家村的农民祁孝华说：

“现在种地太难了，往往是前一年挣钱的作物，第二年就赔
钱，我们每年也不知种什么好。”像祁孝华一样，许多农民都
受到了信息不对称的影响，导致农业生产决策失误，并造成
减收、返贫。

虽说供过于求是此番土豆价格下跌的直接原因， 但如
何减少农产品市场的经营风险并不是一件容易事。 供不应
求———价格大涨———大量种植———供过于求———价格大
跌，这种风险似乎成了一种周期性现象。

包头市达尔罕茂明安联合旗农民王三喜说，农民往往根
据去年的行情来决定今年的种植情况，但人人都跟风种一类
农产品，价格就下来了。“而且，就算收成好，卖家也很难找。”

国务院发展研究中心研究员程国强认为， 土豆滞销事件
暴露了我国农产品市场的脆弱性， 也说明农产品市场流通体
系的不完善，政府有关部门的信息服务还不到位，缺乏市场突
发事件的应急机制和应对能力，最终使农民利益受到损害。

农业部市场与经济信息司司长张合成指出， 对于农产
品生产与流通，社会上普遍认为存在“两头叫、中间笑”的情
况，这在一定意义上说明了产业链各环节利润分配不合理。

当前要探索建立生产、加工、流通一体化的行政管理体制，

从农业市场信息系统强化职能手段，切实保护农民利益。

记者采访中发现， 也有一些薯农利用网络等平台打开
销售渠道。比如，陕西省今年土豆同样大丰收，为解决滞销
难题， 咸阳市旬邑县马栏镇马栏村村委会通过官方微博成
功销售

5000

多吨土豆。

据了解，内蒙古自治区正在组织农业、商贸流通部门和
行业协会、农民经纪人、贩运大户，利用网络、电视等新闻媒
体，发布土豆销售信息，与全国各大批发市场、经销商对接。

强化信息引导走出波动怪圈
据了解， 目前国内期货市场上市的粮油类期货包括郑

州商品交易所的小麦、菜子油和早籼稻期货，大连商品交易
所的大豆、豆粕、豆油、玉米及棕榈油期货等

10

个品种。

一些专家指出，由于农产品生产具有周期性等特点，往
往是调控难点，而期货市场最突出的功能就是“价格发现”，

可以对农产品生产发出“强烈信号”。中国期货协会会长刘
志超指出，粮油产品是我国上市交易比较早的期货品种，经
过多年的发展，我国粮油期货市场逐步扩大，粮油期货市场
的功能作用也在不断显现。

在西方国家， 期货已融入到农产品生产中，“农民跟着
期货走、种植意愿看期货”，已演变为一种生产方式。在中
国，由于受期货品种覆盖面偏低、投资结构不合理、千家万
户小生产等“先天不足”制约，“农期对接”还有很长的路要
走。一方面需要健全体制、完善功能，进一步拓展期货市场
服务“三农”的深度和广度，另一方面需要进行农业生产组
织形式创新，培育真正的市场主体。

河南一些基层干部说，一些农产品生产大起大落，关键
是没有建立功能齐全、覆盖面广的市场信息网络。上级总要
求基层干部给农民送信息、指导生产，但国内大宗农产品市
场已与国际市场联动，情况复杂，基层干部根本把握不住。虽
然我国也建立了期货市场， 但毕竟离农民和基层干部太远。

实际上，农民是靠着“去年价格”指导今年生产，总跟不上趟。

中国蔬菜流通协会会长戴中九认为，造成“卖难买贵”

的根本原因是供需信息不对称，农产品“卖难”只是一个开
始，信息不通畅还会导致“买难”的困境。他呼吁尽快建立起
全国性农产品信息服务平台，解决信息沟通不畅问题。

北京新发地市场信息部经理刘通认为， 农产品销售成
本中场地租金是“大头”，开发商皆以商品房门市出租价钱
定价，导致租金和菜价同时上涨；另外，随着城乡接合部的
大拆大建，使得原本廉价出租的平房消失，也让蔬菜经营的
个体商户的生活成本大幅提升，间接导致菜价的提高。

解决“卖难买贵”问题，有关专家认为，一些欧美国家的做
法值得借鉴，例如以政府买地置房为主，建设公益性的社区菜
市场和批发市场，并以免所得税的方式向外廉价出租；又如专
门制订公益性市场法， 将农产品流通市场的建设作为一项公
益性的事业来办，而不是完全依靠市场化和企业化运作等等。

连日来，国家有关部门动员大型企业如物美、华润万家等
前往产区进行“农超对接”；内蒙古有关方面也采取措施，派工
作人员到北京、山东等地大型蔬菜批发市场跑订单、找销路；部
分省市和自治区，紧急划拨资金支持土豆收购及加工。

一些企业自发托市收购， 如将军红实业集团公司近日
在内蒙古以高于当地市场

0.1

元左右的价格收购土豆
1

万
吨。该公司总裁任杰峰建议，希望国家在建设鲜活农产品流
通体系过程中，拿出资金扶持有冷链和门店的流通企业，使
其成为稳定农产品价格的重要渠道。

（据《新华每日电讯》张丽娜林艳兴雷敏董峻
林嵬于嘉王春燕邓华

/

文）
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一个公安局长的燃情岁月

一对浓眉，一脸沉静，而每到危急关头，却像猛虎一般迅捷———

在内蒙古鄂尔多斯市准格尔旗，很多人谈起公安局长郝万忠。

2011

年
5

月
14

日，郝万忠突然去世，年仅
41

岁。然而，他的生
命却如流星一般， 短暂而璀璨。 引人深思的不仅是他的传奇人
生，更是这样一个问题：在社会转型、矛盾多发的今天，执法者应
当如何作为……

立场
鄂尔多斯市，一个曾经的西部贫困地区，如今因“人均

GDP

超过香港”而闻名。一方面是“财富神话”，一方面是矛盾错综交
织，而公安局长常常被置身风口浪尖。

2010

年春天，一家企业在准格尔旗（下称“准旗”）薛家湾镇
打钻探矿，占地毁田，村民们封堵道路，施工队以棍棒拳脚开路，

两个村民被打成轻伤。警方把打人者刑拘后，施工队以几十万元
的赔偿与村民们“和解”。有领导向公安局求情：“钱也赔了，村民
们不告了，你们撤案吧，别移送起诉了。”

诉，还是不诉？

公安局讨论时意见不一。有人认为应当给领导个面子，何况
轻伤害案件是“民不举官不究”；法制大队的同志认为，不能以钱
代刑，应该违法必究。两种意见争持不下，大家把目光集中到了
刚到任不久的局长郝万忠身上。

“咚”的一声，郝万忠的钢笔重重戳在桌面上：“诉！准旗施工
队多。不诉会给施工队一个错觉，以为有钱就可以横行，打了百
姓出钱就能摆平。这样下去暴力犯罪会上升，执法为民也会变成
一句空话。”

在经济迅猛发展、城镇化快速推进的鄂尔多斯，占地、拆迁、

拖欠工钱等引发的矛盾纠纷时有发生。每当遇到这类事，郝万忠
的脚板总是站在群众利益一边。

2010

年
5

月，修建准（格尔）东（胜）铁路，企业征地时在沙圪
堵镇贾浪沟村遇到一个“钉子户”。这户农民听说要征地，抢先在
地里栽了

3000

株杏树苗，不给补偿就不让施工。企业认为抢栽抢
种不能补偿，找到了郝万忠，希望公安强制拔苗。

郝万忠听后一笑，说：“一株树苗
12

元，雇人来栽人工又得
3

元，加起来至少每株
15

元。农民就算抢栽，他也付出了辛苦花了
钱。你也抢栽

3000

棵试试？”

企业负责人一听也乐了：“嗨，就几万元，我们给了。”

“这就对了，你是来修铁路的，又不是找农民打架。”郝万忠说，

“几万块钱对企业不算事，可对农民呢，推土机一上啥都没了。”

“钉子户”获得了补偿，铁路建设如期推进。

决断
准旗是个拥有
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座煤矿的产煤大县。 将近两年时间里，一
伙人垄断了西营子煤炭集装站，动不动就操控运煤司机堵路，造
成交通瘫痪。

2009

年
11

月郝万忠刚到准旗上任就遇上了。

在各方利益纵横交织、矛盾纠纷黑白难辨之际，尤其考验着
一个公安局长的能力和胆识。前后两个月，郝万忠几次到司机、

企业、百姓中调查取证。曾经敢怒不敢言的人们纷纷开口：这伙
人近两年来欺压司机，劫掠百姓，要挟企业，甚至殴打警察，把警
车推到山沟里。

烟头在脚下碾得粉碎， 郝万忠一挥手说：“这个恶势力团伙
不清除，我就应该卷铺盖走人！”

2010

年
1

月
6

日，西营子空气紧张，一如这个严冬的清晨。团
伙在公路旁一块山间空地上与警察对峙。这次，团伙操控了

500

多辆大卡车，被堵运煤车排了
20

余公里。

警戒线前，郝万忠喊话。几十个团伙骨干成员、数百群众围
观。团伙头领白贵河披了件军大衣，在十几个同伙簇拥下晃悠过
来。他双手拢在袖筒里，吸着鼻子，肩膀直接拱向郝万忠胸口：

“咋地啦？咋地啦？”

情势变化之快超出了所有人预料。身穿黑风衣、体型偏胖的
郝万忠动作快如闪电。大家还没看清呢，他一个锁喉动作就把白
贵河摁翻在地。

全场震惊。连民警们都没想到，局长竟会一马当先只身制服
匪首。无需命令，怒火压抑已久的民警们迅猛出击，团伙骨干尽
数被擒，一个为害多时的恶势力团伙就此土崩瓦解。

郝万忠目光如炬，短硬的头发根根竖立，往那儿一站就带着
一股凛然正气。当地老百姓放鞭炮，扭起秧歌，欢庆了三天。

神探
1997

年郝万忠到东胜区公安分局初当刑警时并不引人注
目，但很快就显出了过人之处。

2001

年
6

月，一个身负两条人命的疑犯出现在街头。已来不
及调集更多的警力，没带武器的郝万忠向两名同伴使了个眼色，

便大摇大摆迎上去假装问路。疑犯一走神儿，郝万忠瞬间扑了上
去，死死抱住疑犯的双臂。疑犯一边拼命挣扎，一边两手向腰间
乱抓。跟上来的民警从其腰间搜出两支子弹已经上膛的手枪。

2005

年
11

月，一个疑犯在一座房子里手舞两把菜刀，两个女
人倒在血泊中，生死不明。为抢救伤者，狙击手奉命把疑犯击伤。

就在枪响的刹那间， 疑犯甚至还没倒下， 郝万忠一下就冲进屋
去，连警犬都没跟上他，吓得现场指挥官赶紧喊：“停止射击！”

“郝万忠是一个标准的警察，警察意识极强。”鄂尔多斯市公
安局副局长兼东胜区公安局长刘杰评价，“一旦遇到急难险重任
务，冲锋陷阵，甚至是刀山火海，他不需要命令，直接就冲上去
了。”

小时候， 郝万忠跟着在看守所当炊事员的父亲住在东胜公
安局大院里，觉得警察是全世界最神气的职业，对哥哥说：“我长
大了也要当警察。”

在别人看来，每天与盗贼、凶手周旋充满了危险，而他却以担
当老百姓的“和平卫士”而无比快乐，并为此倾注了全部心血。

他平时很少跟人说笑闲谈，一坐下就想问题，每次开口常有
独到见解。同事送他一个外号“老谋”，随即换成了“高原神探”。谁
说个电话号码，他听一遍就再不忘掉。初任伊旗公安局长时，他在
会上随口就说出伊旗全城有多少个十字路口、丁字路口，作为部
署警力的依据，连在当地生活多年的老民警都自叹弗如。

郝万忠从警
17

年，在一系列大要案侦破中屡建奇功，被内蒙
古自治区评为“十大破案标兵”、“十大北疆卫士”。

赤子
嫉恶如仇的郝万忠顶住了种种压力，拒绝了无数诱惑，而百

姓找上门来，却有求必应。

2008

年，时任鄂尔多斯市伊金霍洛旗（下称“伊旗”）公安局
长的郝万忠接待了一个上访者。 这个名叫张蓉的姑娘

19

岁就开
始上访。

2005

年，她父亲张凤珍在一次群殴中被打死，此后数年
一直无法确定真凶。郝万忠说：“这事我管。”

他赶往张蓉家里走访。那是个凄凉破败的家，张蓉打着一份
工，独自养活年迈的爷爷奶奶。见到郝万忠，老人涕泪纵横。

郝万忠紧紧握住老人的手：“你儿子没了， 我们都是你的子
女。我一定会还你们一个公道。”他重阅案卷，提出一个惊人思
路：“以前都把排查重点放在张凤珍的对头身上， 他的同伴呢？”

果不出所料，张凤珍竟然是其同伴失手打死的。

凛冽寒风里， 张蓉在父亲灵前点起了一小团温暖的火苗，

说：“爸，你可以合眼了。郝局长是咱家天大的恩人！”

郝万忠出生在准旗暖水乡一眼简陋的窑洞里。 也许是出身
贫寒，他一直保持着一颗赤子之心，最见不得百姓受苦。

2008

年
12

月，为讨工资，伊旗
200

多名农民工走上街头，打出
横幅“还我血汗钱”。郝万忠把大家劝回工地，横眉冷对业主老
板：“农民工比你老板更需要钱。数九寒天，你不给钱，他们就没
有棉被盖，没有棉衣穿，甚至没饭吃。我不管你挤也好，贷也好，

必须想办法。”

两天后，拿到工钱，农民工几百双粗糙的大手一起鼓掌，巴
掌都拍疼了。

兄弟
人们都说，郝万忠胸有大志。他最关心的是如何保护百姓安

居乐业，如何保持公安队伍纯洁向上。可惜，他壮志未酬。

今年
5

月
14

日清晨，过度劳累的郝万忠突发心脏病，迎着初
升的太阳倒在了集训操场上……

成百上千的人自发前来吊唁， 一批又一批的公安民警通宵
守灵。他们说，郝万忠不仅是一个同事、一个领导，更是一个在危
难关头可以生死相托的好兄弟。

准旗公安局一名老民警与妻子长期两地分居， 为了给家属
调动工作请人吃饭，邀郝万忠出面作陪。因为有求于人，那晚郝
万忠放量干杯，喝多了出门摔了一跤，尾椎骨都摔裂了，可是他
对谁都没说。郝万忠去世后，司机讲起了这件事，那位老民警倍
感内疚，在郝万忠灵前顿足痛哭。

东胜区公安分局一名年轻民警， 当年在郝万忠手下时经常挨
骂。郝万忠去世后，他守在灵堂哭得最厉害。他说：“如果郝局长不骂
我，我就是刑警队的小混混，早离开公安队伍了，哪还能立二等功。”

郝万忠的灵堂设了
7

天。曾经一起出生入死的兄弟们在他遗像
前摆开酒菜，像他生前一样一杯又一杯地与他举杯痛饮，烈酒和热
泪浸透了每个人的心。不知是谁唱起了“送战友，踏征程……”在场
的民警们都跟着唱，唱得那么悲壮，歌者、听者无不泪下。

（据《新华每日电讯》李柯勇汤计邹俭朴
/

文）
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